

LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XIV. Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Examen de las obras nuevas que se envían á la redacción é inserción gratis de 6 anuncios de las mismas. LA CRÓNICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

BADAJOS 28 DE NOVIEMBRE DE 1877.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo.—Anuncios y comunicados á precios convencionales. ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

NUM. 999.

LA CRONICA.

Los amigos de la libertad están de enhorabuena. Así como en tiempos de los bárbaros fué el Norte el que operó la renovación del corrompido imperio romano, y en otra época protestó contra la esclavitud de las conciencias, así también es hoy el espíritu del Norte el que sopla contra los envejecidos poderes, y comenzando por la ciudad del sultán, del jefe de los fanáticos musulmanes, puede llegar, cual en las dos épocas indicadas, y según los derroteros marcados en la Historia, hasta la que fué señora del imperio de Occidente, á fin de librar á éste de la terrible guerra contra la dignidad humana que el *Syllabus* predica.

Cien veces se ha creído que iban á partir de la Gran Bretaña gritos de guerra para oponerse á esa misión regeneradora, que aguarda por tercera vez el Occidente, y cien veces la Inglaterra ha quedado indecisa y sin resolverse á obrar en aquel sentido, porque marchar contra el porvenir es condenarse á seguro decaimiento, y porque en el seno de ese país de comerciantes y marinos respira un partido liberal que protestaría en masa contra semejante misión, indigna del

FOLLETIN.

Sin pretensiones.—Un establecimiento importante.—«No siempre lo bueno es bueno».—«Esos son otros Lopez».—«Los grandes títulos».—«La mujer de un artista»

Huyendo de las pequeñeces de por acá, y no del Gobierno del Sr. Cánovas del Castillo que, como ustedes saben, es un gran Gobierno, digan lo que quieran los cesantes y demás gente menuda, salvo con un vuelo de mi imaginación, que diría un poeta volandero, las altas montañas pirenaicas y, caro lector, contéplame entre los *franceses*, como dicen «los estanqueros» de la zarzuela.

Los conservadores de Francia si que son conservadores; como que á pesar de haberlos despedidos y ajustado la cuenta, ellos quieren conservar los destinos, á pretexto de que la nación no sabe lo que se pesca y ellos si; que en punto á saberlo todo, nadie aventaja á los conservadores de aquende y allende el Pirineo.

¿Qué hará Mac-Mahon? preguntan los curiosos á quienes no se les arrima la camisa al cuerpo: teniendo tantos soldados y tantos gendarmes ¿por qué no dá el golpe de gracia á esos republicanillos que le han vendido por medio del sufragio? Un voto no vale lo que un fusil, y sinó que nos lo pregunten á nosotros los españoles, que no nos asustamos de poner de patitas en la calle á las asambleas.

¿Y los republicanos, que harán? Esta si que es la madre del borrego: ellos no quieren disolverse aunque el Mariscal lo mande; se ha reproducido el célebre juramento del Juego de pelota; se ha hablado de Convención; y, yo no sé lo que harán si así comienzan, pero huelome que va á haber palos. En vista de esto, la imaginación huye de Francia como ave que presiente la tempestad, y de un vuelo se traslada á Viena, donde pasan cosas que sólo de oirlas se chupa uno los dedos de gusto.

pueblo que, si logró atajar el vuelo revolucionario en tiempos de Napoleón, fué el primero que rodar hizo por el cadalso la cabeza de uno de sus reyes, y supo asentar sólidamente el gobierno del *selfgovernment*, gobierno que aun despierta la admiración de todas las naciones. Hay conciencia clara de lo que la lucha de Oriente significa: la Italia liberal no está ya contra Rusia como en Crimea, sino contra Turquía; Francia, por no haber completado su cambio interior no ha hecho aun la misma evolución; Austria está detenida por sus elementos liberales, y Alemania, por su odio tradicional á las dominaciones religiosas, protege y apadrina á Rusia: sabe todo el mundo que en Oriente, aunque servida por la autocracia, se bate la libertad contra la tiranía, así como la razón Bismark se bate contra el ultramontanismo, y de aquí que todos se contengan, porque el peso de la responsabilidad que caería sobre el que interviniera, sería inmenso.

Francia, donde están en lucha general las fuerzas liberales contra las reaccionarias, se halla condenada á un papel pasivo en el exterior, y sufre en el interior todas las angustias de esa contienda continua que se retrata en su seno. Desde que fracasó

En la capital de Austria se ha abierto una oficina para la colocación de las señoritas que quieren casarse y si ustedes no lo llevan á mal, les daremos algunos pormenores acerca de tan importante establecimiento, que ciertamente puede reportar á su fundador fabulosas ganancias.

Toda Srta. que desee contraer el dulce lazo—y sabido es que no hay una siquiera que no sueñe con eso—hace inscribir su nombre en el libro de la oficina matrimonial, y cumplido este requisito indispensable, ya no tiene que hacer otra cosa que *exponerse* durante dos horas diarias. Llegan los solteros, la examinan, la ruegan que toque el piano y dé una idea de su educación, y después la piden en matrimonio si el examen deja satisfecho á los clientes; pero teniendo derecho la joven, como los lectores pueden presumir, á regalar unas calabazas, si el aspirante no es de su agrado.

Hay dos salones de exposición, uno para los rubias y otro para las morenas. Cuando se presenta un cliente, el dueño del establecimiento le pregunta el color que quiere elegir, á interesarse en la lotería matrimonial, y de esta manera el asunto se arregla con mas prontitud.

Es indudable que Margarita, la de *El Eco*, aquella que escribe conmovedoras epistolas, quejándose de que no se encuentra un novio ni por un ojo de la cara, y quiere que en el casino haya biles y reuniones con el santo fin que los lectores saben, está de enhorabuena. Si de un vuelo, como yo, ó apelando al ferro-carril, se traslada á la capital del imperio austriaco, llevándose sus pimpollos si los tiene, yo no yo sospecho, es muy posible que logre colocarlos enseguida, sin tener que recurrir á los inspidos y escamados pollos que tanto abundan en esta tierra de los alcornoques y de los garbanzos.

Ya es tiempo lectores, de que consagre cuatro palabras al teatro; pero no será oportuno decir antes que el autor de estas líneas no es el revistero de LA CRÓNICA, cu-

la restauración del trono sobre el cual habia de subir el elegido del ultramontanismo y de la reacción más desenfadada, las fuerzas autoritarias del país se propusieron condenar á este á martirio horrible hasta que, hincándose de rodillas, pidiese el rey que le tenían en reserva. Con este fin se formó una Constitución en que el predominio de los autoritarios estaba asegurado, y comenzaron estos su obra. Tenían que ensayar la república para deshonrarla con toda clase de escándalos, á fin de que el pueblo renegara de ella, y entregaron el poder á los demócratas; pero estos, por el contrario, dieron al país una tranquilidad que nunca habia tenido, demostraron claramente que á seguir en el reposo de que se gozaba, al llegar el año de 1880 se consolidaría la república; y entonces los autoritarios despidieron á Julio Simon, y abrieron una campaña de calumnias, insultos y persecuciones contra el partido liberal, con la esperanza de reconstituir un Congreso reaccionario.

Según los términos de la Constitución, las Cámaras actuales, con la sola renovación de la cuarta parte de los senadores, deben llegar hasta 1880 y resolver sobre la conclusión de dicha ley fundamental, y además sobre los

vos ilustrados juicios han tenido ustedes ocasión de apreciar en los últimos números. Mi amigo el revistero no pudo asistir, por impedírselo un fuerte catarro, á las últimas funciones, y por eso le es imposible ocuparse de ellas.

No siempre lo bueno es bueno dió ocasión al Sr. Calvo para hacer gala de sus facultades. El tipo de aquel *pródigo* que quiere realizar sus fines excitando el romanticismo de una joven incauta, no puede caracterizarse con mas propiedad, y por ello envío mis elogios al Sr. Calvo.

En el papel de romántica, cumplió como buena la Sra. Liron; y por lo que hace á la Srta. Campini hizo una criada muy agradable.

La Srta. Campini (Alejandrina) se prestó á tomar parte en la comedia *Esos son otros Lopez*, cuyo mérito es bien escaso; mas no por eso negaré que el papel de la protagonista es algo difícil. Como no es suficiente una obra para juzgar á una actriz, me reservo mi opinión respecto á la Srta. Campini que, justo es decirlo, arrancó algunos aplausos.

En esta comedia quien logró distinguirse fué el Sr. Cáceres por la manera con que su po caracterizar el papel de portero.

Los grandes títulos, única cosa, según dicen, que ha escrito el Sr. Echevarría sin la colaboración del Sr. Retes, sino una comedia sublime como el prospecto rezaba, es una obra que se vé con gusto, pues retrata perfectamente á una gran parte de los jóvenes que en nuestro país ostentan títulos nobiliarios, y á la vez indica á la aristocracia el camino que debe emprender para granjearse la estimación pública, perpetuando así las glorias que con títulos muy diversos conquistaron sus antepasados.

La ejecución de la comedia no pasó de mediana, en su conjunto, y mas de una vez pudo notarse que no estaba tan bien ensayada como fuera de desear.

La señora Liron, que en el segundo acto lució un vestido elegantísimo, no estuvo mal, ni mucho menos; pero á una actriz tan inteligente, no le habiera sido difícil sacar mas partido del papel de la duquesa.

poderes del jefe del Estado. Si el actual Congreso llegara á dicha fecha, el poder ya no podía ir á los pies de Enrique V, como ansia el ultramontanismo de Francia y Europa, y por lo tanto se piensa en dar muerte á esa Cámara popular, recién salida del sufragio y representante verdadero de la soberanía nacional.

Todo el interés de la lucha en Francia, todo el secreto de la resistencia enconada que los depositarios del poder hacen á lo que es producto del sufragio universal, está en esa conspiración que se anida en el corazón de la Francia y que recibe inspiraciones de Roma, en la cual entra también la aristocracia de aquel país, la cual no dormitaba como se creía, antes por el contrario, crece más y más con los viajes, mensajes y comunicaciones animadísimas del alto clero francés con sus jefes y con los gobernantes de la república.

Y no solo está decretada en el ánimo de la reacción, la muerte del Congreso, sino que en tanto asome la más insignificante probabilidad de triunfo para los republicanos, se conspirará contra el reposo y contra la prosperidad pública, se paralizará la industria, el comercio y la producción, porque—prescindiendo de la

La Sra. Carrasco, encargada de caracterizar el tipo de aquella aristócrata que se horrorizaba ante la idea de que un noble pudiera dedicarse á explotar el esparto, consiguió hacerse aplaudir mas de una vez, y yo no sería imparcial si dejara de venir en que los aplausos fueron merecidos.

El papel de Emilia es de poca importancia, pero aun más pequeña fué la que quiso concederle la señora Castillo.

El Sr. Calvo hizo un arquitecto casi irreprochable, y en la entrevista con el hijo del duque, nada dejó que desear.

Escanero que desempeñó un papel que no era de su cuerda, y Carmona, mas afortunado en esta parte, hicieron esfuerzos, no infructuosos en verdad, para interpretarlos acertadamente.

El Sr. Cáceres hizo lo que pudo en el papel de duque, aun cuando no es de aquellos que mas en armonía están con las facultades del actor-empresario.

El Sr. Villegas procuró, en cuanto le fué posible, hacer olvidar que el Mendoza de la comedia es muy joven; tanto que según la duquesa refiere, era «uno de los muchachos que iban con frecuencia á la casa.»

La mujer de un artista es una de las obras que tan magistralmente arregló á la escena española el inolvidable D. Ventura de la Vega.

La Sra. Liron demostró haber comprendido su papel y tuvo detalles dignos de elogio: el señor Calvo supo interpretar dignamente el de aquel joven pintor que se atrevió á desafiar al cielo mismo, momentos antes de perder la vista; Escanero caracterizó bien el tipo del criado, y la señorita Campini (Carolina) y el Sr. Carmona contribuyeron á que la comedia, por mas que se resintiese, como *Los grandes títulos*, de la falta de ensayos, fuera bien recibida por el público.

Una pregunta y termino: Si el cuadro de zarzuela no se suprime ¿por qué no ensaya algunas obras? Me parece que *Pascual bailon*, *Fuego en guerrilla* y *Los Estanqueros aéreos*, se han representado ya mas veces de las que el público esperaba.

restauracion imperial con que sueñan algunos—el plan es que llegue el año de 1880 y los sacerdotes desde el púlpito, los generales en sus arengas, la nobleza en sus exposiciones, prediquen que la república es el trastorno, la ruina y la miseria, y que es preciso volver los ojos al «ungido de Dios» para entregarle la direccion de la Francia, á fin de que obtenga la redencion de sus pecados

Analícense todos los hechos ocurridos en Francia desde que se proclamó la Constitucion, y se verá confirmado semejante proyecto. La continuacion del gabinete afrontando dos derrotas ante las urnas, los mensajes provocadores del jefe del Estado, todo, todo, hasta la retirada del gabinete Broglie, que al caer dejó al Senado en guerra declarada con la Cámara popular, por la incomprensible orden del día que los senadores de la derecha votaron en una de las sesiones últimas, demuestran que el foco de la perturbacion que hay en Francia está en las aspiraciones de ese partido reaccionario, el cual pugna siempre por reconquistar su antigua dominacion.

¿Habrá en Francia un desenlace tan violento como el de Oriente? Todo hace temerle en vista de tan insensata tenacidad.

Quando los altos cuerpos del Estado dan gusto al poder, los periódicos conservadores los ponen por las nubes.

Pero ¡ay de aquellos, si no quieren dar muestras de docilidad!; los sudichos periódicos no tendrán reparo en pedir su disolucion, so pretexto de economias.

¿Si se tratara de realizarlas, habria que economizar tantas cosas!

Todos los periódicos de Málaga están profundamente alarmados por los crímenes que allí se ejecutan.

Es indudable que en dicha capital son cada vez más frecuentes las riñas, homicidios, etc.

En prueba de ello vamos á enumerar los delitos que se cometieron el sábado último en aquella ciudad:

Una jóven dió á otra cuatro puñaladas.

Una mujer hirió gravemente á su hija.

Un sargento de infantería fué asesinado.

Y un agente de orden público hirió á un compañero suyo.

Si esto hubiera sucedido cuando mandaban los revolucionarios ¡cuánto hubieran hablado los periódicos conservadores, que son tan impresionables!

Si el duque de Tetuan insiste, como se ha dicho, en dimitir el cargo de representante de España en Austria, habrá vacantes dos puestos diplomáticos de importancia: la plenipotencia de Viena y la de Portugal.

De seguro que á los ministeriales se les está ya haciendo la boca agua.

Dice *El Cronista* que con el tiempo, y para mayor claridad, tendremos que decir: el partido moderado del conde de Cheste, el partido moderado del marqués de Novaliches, el partido moderado del señor Pazos, et cetera.»

Lo mismo tendrá que decirse al hablar del partido del señor Cánovas, dividido en conciliados de Cánovas, conciliados de Romero Robledo, conciliados del conde de Toreno y conciliados del señor Santa Cruz.

En esta parte nada tiene que envidiar la conciliacion á la trinidad moderada.

Entre estos y los otros tienen en buen estado al país. Ellos florecen para que éste se agoste.

¡Magnífico sistema!

Los periódicos de Santander dicen que el comercio de aquella plaza atraviesa un periodo de lamentable paralización, y que lo peor de todo es que por ahora nada indica una próxima reanimacion en los negocios.

No es el comercio de Santander el que únicamente se queja de la paralización de los negocios; pero si hablan ustedes de esto á los periódicos ministeriales, dirán que no es cierto, y que todo en España va bien, muy bien.

Estamos verdaderamente asombrados.

El ex-radical señor Fernandez Villaverde, que tan pronto milita en un partido como en otro, y que desempeña el cargo de director de política, ha presentado su dimision.

Los conciliados están de enhorabuena. ¡Una vacante, y de las gordas!

El Imparcial y *La Patria* se lamentan, y con razon, de que las cosas que en nuestro país ocurren tengamos que saberlas por los diarios extranjeros.

Los periódicos ministeriales nos contaron que la junta foral de España habia sido disuelta, pero no quisieron decir el motivo, que *El Temps* revela en el siguiente parte telegráfico.

«Hendaya 22 de Noviembre.—Un telégrama de Vitoria, fechado hoy, anuncia que reunida ayer la junta de Alava ha rehusado votar los impuestos reclamados por el Gobierno, segun el real decreto por el cual las provincias vascas deben pagar las contribuciones directas como en el resto de España.

El gobernador civil ha disuelto la junta.

La diputacion foral ha presentado su dimision.

La autoridad central ha procurado formar una diputacion provincial»

Como se vé, el Gabinete del señor Cánovas sigue recogiendo los frutos de su política.

En los asuntos que se refieren á las provincias vascongadas, ni ha logrado satisfacer á los partidarios de los fueros ni á los que desean su completa abolicion.

En Portugal, cuando la prensa denuncia abusos de los empleados, estos se apresuran á defenderse por medio de la prensa misma, si creen que la denuncia es infundada, y es rarísimo que se les ocurra acudir á los tribunales.

Aquí entendemos las cosas de otro modo y sucede con frecuencia que no bien han formulado una denuncia los periódicos, cuando ya se les amenaza con que los jueces y los escribanos entenderán en el asunto.

Prueba al canto.

Aseguró *El Parlamento*, sin duda con la autorizacion competente, que el marqués de la Vega de Armijo habia recibido por el correo interior, con un sobre en que se veia el sello de la Direccion general de comunicaciones, una carta que le escribiera un importante hombre público, y la cual tiene una nota con las siguientes

P. H. que dice: «Abierta por haber venido en nuestro apartado, por no mirarla.»

Ustedes creerán que se habrá apercibido, cuando menos, al que tuvo la culpa de que la epístola fuera, primeramente, á poder de una persona á quien no iba dirigida; pues nada de eso. *La Correspondencia* se apresura á decir que la Direccion de comunicaciones quiere llevar al *Parlamento* á los tribunales.

¡Nosotros no queremos negar á los empleados públicos ni á nadie el derecho de que usen de ese recurso, cuando consideren ultrajada su honra por un periódico; pero se nos figura que en ciertas cuestiones, lo que más importa á las personas á quienes se atribuye un abuso, es demostrar, por medio de la prensa, que este no existe.

Si no fuera por lo difícil que es probar ciertos hechos, seguros estamos que la prensa denunciaria muchas cosas que todo el mundo refiere en voz baja.

Los periódicos de Lisboa dicen que la noticia que allí ha circulado de la muerte del Papa, causó profunda impresion en un cura que vivia en la calle del Oro.

El presbítero aludido ha dado por dos veces síntomas de enagenacion mental, y últimamente lanzose desde una ventana á la calle, diciendo que no debian prolongar su vida los súbditos del Papa, una vez muerto S. S. Como no se hirió gravemente al ejecutar aquel acto, pudo levantarse y aun echó á correr gritando: ¡viva la república!—Fué detenido por un agente de policia, remitiéndosele á un punto donde podrá prestarle sus auxilios la ciencia médica.

El Juzgado de primera instancia de Olivenza, interesa la captura de Pedro Bermejo, vecino del Almen-dral, á quien se sigue causa por el homicidio de Valentin del Barrio Fernandez.

Han terminado los ejercicios de oposicion á escuelas de esta provincia.

Para la de niños de Monesterio se presentaron dos aspirantes cuyos ejercicios no han sido aprobados por el Tribunal.

¿Tan mal lo hicieron?

Tampoco lo han sido los de dos de las siete maestras que han practicado ejercicios para la escuela de D. Benito. Las cinco aprobadas son por orden de calificacion las siguientes: D.^a Sacramento Mora, D.^a Carmen Cava, D.^a Antonia Castro, D.^a Leandra Perez y D.^a Catalina Sanchez.

El Rector de la Universidad de Sevilla ha nombrado maestra de Valencia de las Torres á D.^a Maria Miguer y Golvano, que lo es actualmente de Villagarcía

El mismo Rector ha suspendido de empleo y medio sueldo al maestro de Casas de D. Pedro, D. Manuel Rodriguez Correa, hasta que termine el expediente que se le instruye por virtud, segun parece, de la última visita de Inspeccion girada á su escuela.

Muy desgraciado es el Sr. Rodriguez Correa, pues si no recordamos mal, no es esta la primera vez que se le forma expediente.

Celebraremos que légre sincerarse de los cargos que se le hagan en el que ahora se le instruye.

La Academia de ciencias médicas de Badajoz, celebrará sesion pública el domingo próximo, á las doce de su mañana, en el Instituto provincial, para admitir al nuevo Académico de número Sr. D. Cayetano Barriga, el que pronunciará un discurso acerca de las operaciones de las cataratas.

Se encuentra en esta capital nuestro particular amigo el ex-Diputado D. Antonio Cortijo Valdés.

El Sr. D. Carlos Ibañez, director del Instituto geografico y estadístico, ha tenido la atencion de enviarnos un ejemplar del Real decreto é Instruccion para llevar á cabo, en la noche del 31 de Diciembre, el censo general de la poblacion española.

Damos sinceramente las gracias al Sr. Ibañez y puesto que el asunto á que el decreto se refiere es de notoria importancia, nos ocuparemos de él en uno de nuestros próximos números.

Acabamos de recibir una elegante y utilísima publicacion á la que auguramos un gran éxito. Es un periódico con magníficos grabados, que se publicará todos los sábados y cuyo objeto es entretener agradablemente al lector, ilustrando agradablemente con el dibujo toda aquella parte de la ciencia que tiene íntimo contacto con las necesidades de la vida presente. El lector más reacio á las árdas cuestiones científicas encuentra en esa revista, cuyo nombre es *La Naturaleza*, un modo agradable y fácil de dominarlas. Esto dice la gran utilidad que prestará á nuestro público y vivamente la recomendamos á todos.

Se suscribe en todas las librerías y su precio es muy económico, pues constando de 52 números al año, cada uno de 16 páginas a dos columnas y con más de diez grabados cada uno, sólo cuesta 20 pesetas al año. Tambien se puede suscribir por números sueltos á dos reales el número.

CARTAS DE FRANCIA.

Rusia vence: Kars rendida con 10.000 hombres prisioneros y los restantes 5 ó 6000 heridos ó muertos al querer rechazar un asalto reñidísimo de doce horas que se dió en medio de la oscuridad y que no costó á los rusos menos de 3000 bajas, entre ellas las del conde Grabbe, uno de los generales que mandaban el ataque; Erzerum sitiada y atacada cada dia, Batoun aislado y la metrópoli imposibilitada de enviar refuerzos, todo esto hace que la Armenia con sus estensas costas del mar Negro y sus orillas del Bosforo y de los Dardanelos quede en poder de Rusia la cual podrá no sólo enseñorearse durante este invierno de tan extensa parte del imperio turco en Asia, sino inquietar á este y tenerle en verdadera alarma, que habrá de influir poderosamente en el desenlace final de la lucha.

Osman con sus 60.000 hombres continua encerrado en Plewna sin recibir auxilios de ningun género, impotentes los generales que se suceden en Orkanié para allanar las vallas que de hora en hora agrandan los rusos, y Soliman permanece frente al cuadrilátero con sus 85.000 soldados, sin saber si iniciar un ataque hacia Tirnova, para interceptar los Balkanes ataque que dejaría entregado á si mismo el célebre cuadrilátero, ó si en separar los ataques de los rusos, quienes probablemente

limitarán á tenerlo en inacción, ó enviar parte de sus fuerzas á guardar la Rameña de una invasión cuya amenaza presiente todo el mundo, como se presiente que Rusia triunfará también en Europa.

Las armas cejan del lado de la media luna y se robustecen las del contrario, y al par de este cambio en el aspecto de la lucha, crecen los temores ó indecisiones de la diplomacia la cual prevé cuan duras serán las condiciones de Rusia cuando triunfe, máxime teniendo el apoyo de Alemania, y no halla medio de atajar la desmembración de ese «hombrer enfermo», y la Turquía está al fin en visperas de rendir cuentas y de ser castigada por el inepto y criminal uso que ha hecho de sus conquistas y dominación de seis siglos sobre el imperio de Bizancio.

P.

París 23 Noviembre 1877.

COMUNICADOS.

Sr. Director del periódico LA CRÓNICA.

Mi distinguido amigo: Pido á V. el favor de que se sirva mandar insertar en su apreciable periódico la adjunta comunicación que con esta fecha dirijo al Sr. Presidente del Jurado encargado de la adjudicación de los premios en el concurso de ganados que tuvo lugar en esta ciudad.

Le anticipa las gracias y se ofrece de V. como siempre afectísimo amigo y S. S. Q. B. S. M.,

LUIS MACIAS.

Badajoz 26 de Noviembre de 1877.

Agradezco al Jurado de su digna presidencia la especial distinción que ha otorgado á mi ganadería, adjudicándola un premio fuera de las condiciones del programa del concurso, por no dejar sin duda sin recompensa las hermosas yuntas de bueyes que presenté, á fin de optar al premio concedido por la Sociedad económica de Amigos del País; pero tengo al mismo tiempo el sentimiento de manifestar á V. la imposibilidad en que me veo de aceptar aquella honrosa distinción, que no encuentro ajustada á las prácticas de esta especie de certámenes, y que pudiera por lo mismo ser interpretada por algunos en sentido bien distinto por cierto, del que ha impulsado á los individuos del Jurado á concederme la.

Me considero obligado á exponer á V. las razones que me han movido á tomar esta resolución, y lo haré sucintamente.

Ha llamado en primer término mi atención, como ha llamado también la del público, ansioso de conocer las resoluciones del Jurado, que sólo después de transcurridos tres meses, desde que el certamen tuvo lugar, se hayan hecho públicos oficialmente, digámoslo así, sus acuerdos, contra lo que terminantemente disponía el programa del concurso, al establecer que la adjudicación de los premios, á los granjeros que los hubieran obtenido, tendría lugar en el último día de la exposición, y en la cabeza del puente de las Palmas. Esta alteración en el tiempo y el lugar de adjudicarse los premios, introdujo una variación notable para la que el Jurado no estaba autorizado, y privó á los expositores de la garantía constituida á su favor, consistente en dejar sometidos los fallos, más ó menos acertados del Tribunal, al fallo inapelable y supremo de la opinión pública. Hoy por hoy, no puede el público juzgar del acierto con que el Jurado ha procedido en sus calificaciones, sino que yo mismo desconozco cuál, entre las diferentes yuntas de bueyes presentadas, se ha te-

nido por la mejor y ha merecido el premio para ella destinado de la Sociedad de Amigos del País. ¿No creen los señores del Jurado, que la satisfacción de poder juzgar de la rectitud é imparcialidad de su fallo, ha debido darse al público en general y particularmente á los expositores?

Renuncio además al diploma del premio especial que se me ha otorgado y que tengo el honor de devolverle, porque entiendo que ningún crédito ni prestigio pueden añadir, al poco ó mucho de que disfrute mi ganadería, distinciones concedidas por un Tribunal, en el que se dá el hecho insólito de ser los individuos que lo componen, jueces y partes á un tiempo mismo. ¿Jamás se ha hecho á nadie depositario de la balanza de la justicia, para que ponga en ella como contrapeso de los agenos, los propios intereses! ¿No se ha ocurrido á las respetables é ilustradas personas que forman el Jurado, que no era posible asumir tan distintas posiciones, sin que la opinión se les manifestara recelosa y desconfiada?... ¿No han comprendido que en el caso presente, la resolución adjudicándose cinco de los seis premios los mismos individuos del Jurado, pudiendo muy bien ser justa, aparece al menos como sospechosa, y quita á las demás decisiones todo el prestigio y la fuerza de que deben ir acompañadas, si para algo valen y en algo se estiman las honrosas declaraciones, objeto preferente de estos certámenes?

Por otra parte ¿de cuándo acá han tenido los jurados derecho para crear premios y conceder otras distinciones, que no sean las contenidas en el programa del concurso? Su misión en el caso concreto, que se refiere á la adjudicación del premio creado por la Sociedad de Amigos del País, estaba limitada á la elección de la mejor yunta de bueyes de labor. La declaración de que las cuatro (no fueron más que tres con permiso del Jurado) que yo presenté para optar al referido premio, son hermosas, no necesitaba hacerla ciertamente, porque por eso y algo más, las ha tenido el público, aplicándolas otro calificativo bien distinto.

Para concluir, Sr. Presidente, diré, que la opinión pública, que siempre adelanta sus juicios, formuló también en esta ocasión el suyo, diferente por cierto del que ha emitido el Jurado, después de tres meses, tomados sin duda para meditarlo. Nada, pues, tiene de extraño que por muy respetable que para mí sea el juicio de los peritos, me quede con el de los legos, que si no otorga lujosos diplomas que halaguen la vanidad, concede en cambio mayores y más positivas recompensas.

Es cuanto creo de mi deber manifestar á V., contestando á su atenta comunicación de 20 del corriente.

Dios guarde á V. muchos años Badajoz 26 de Noviembre de 1877. — Luis Macias. — Sr. Presidente del Jurado de calificación en el concurso de ganados de Badajoz.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Muy Sr. mio y de mi mas distinguida consideracion: Espero de su amabilidad se sirva dispensarme el favor de mandar insertar en su apreciable periódico la adjunta comunicacion, que he dirigido al Sr. Presidente del Jurado á quien se confió la distribucion de los premios, en el concurso de ganados que tuvo lugar en esta capital.

Seguro de que acogerá benévolo mi pretension, le anticipa las gracias y se ofrece á sus órdenes como su mas atento amigo s. s. q. b. s. m.,

FERNANDO MONTERO DE ESPINOSA.

Badajoz 26 Noviembre 1877.

Tengo el honor de devolver á V. el diploma del premio al tercer premio

con el que ha sido agraciado por su número, mi ganado vacuno, para que se sirva darlo por anulado. Agradezco á los Sres. Jurados esta distinción que no estoy en el caso de aceptar, y que me ha sorprendido tanto más, cuanto que no la habia solicitado.

Con la opinion del Sr. Presidente coincide la mia, de que son de gran importancia como estímulo á los granjeros, los concursos de ganados, cuando la mas estricta justicia preside los actos del Jurado.

Respeto mucho las inteligentes é imparciales calificaciones del Tribunal de su presidencia; pero aprecio aun más lo opinion formada por el público sobre el particular, á la cual me atengo. Dios guarde á V. muchos años. Badajoz 26 de Noviembre de 1877. — Fernando Montero de Espinosa. — Sr. Presidente del Jurado de calificación, en el concurso de ganados de Badajoz.

GACETILLAS.

Algunos chiquillos mal educados suelen convertir por las noches, la calle de San Juan, en una plaza de toros.

Llamamos sobre este abuso la atención del señor alcalde, y creemos que se apresurará á dar las órdenes oportunas para que se le ponga correctivo.

Las prescripciones del bando de buen gobierno que publicó el señor alcalde, se han olvidado ya por muchas personas que ensucian las calles con basura y.... con lo que no es basura.

Esperamos que el señor alcalde se servirá dar órdenes terminantes á la guardia municipal, á fin de que haga cumplir sin contemplaciones de ningún género las disposiciones de aquel bando.

Los indios emplean para castigar el adulterio un procedimiento terrible. Hé aqui como ha sido tratada últimamente una india de Reno, mas civilizada sin duda que sus convecinadas.

Dicha jóven, de la tribu de piutes, habia abandonado á su marido llamado Sam, para vivir en concubinato con un tal Jim, á quien amaba locamente. Al saber tal escándalo, celebraron consejo los Piutes y decidieron de la suerte de la desgracia que se hacia culpable del crimen de adulterio.

Unos cincuenta de aquellos, entre los que habia varios squawes, se trasladaron durante la noche al domicilio de la esposa culpable, se apoderaron de ella y la condujeron en silencio cerca de Washoe-Lako, donde se creian seguros de no ser vistos por los rostros palidos. En aquel sitio elevaron un poste al que ataron á su víctima; despues reunieron al rededor de ella gran cantidad de hierbas secas, prendieronlas fuego y bailaron en corro, lanzando salvajes ahullidos con el objeto de ahogar los gemidos de dolor de la infeliz mujer, que se retorció presa de espantosos sufrimientos.

¡Cosa estraña! El indio Jim, por el que la desgraciada habia expuesto su vida, abandonando el lecho conyugal, asistia impasible á aquella escena en la que no parecia interesarse nada. Cuando todo terminó, cuando el cuerpo de la víctima quedó reducido á cenizas, Sam, el marido ultrajado, se declaró satisfecho y los indios se dispersaron.

La Ilustracion de la Infancia. — El número 43 de esta interesante revista, correspondiente al 23 de Noviembre, trata de las materias que indica el siguiente sumario:

G. Baldos. — Jaime Meyerber. — Flores artificiales. — La muñeca. — Dibujos para bordados. — Texto. — Jaime Meyerber. — Un día de luto y de recogimiento, por don Vicente Jimeno Bargañet. — La infancia de los grandes hombres (continuación). — La muñeca (conclusion), por D. C. — Sección de labores: Flores artificiales. — Dibujos para bordados. — Conocimientos útiles. — Soluciones.

Se suscribe á esta revista en Madrid, calle de Silva núm. 12. Se publica cuatro veces al mes, y cuesta 6 reales trimestre en toda España.

Hemos recibido el número 3 tomo V de la Gaceta agrícola del Ministerio de Fomento cuyo sumario es el siguiente:

La labor plana y la labor alomada, por P. Julian Muñoz. — Las leyes naturales de la agricultura, por Justus Liebig. — El castaño, por M. G. Llana. — El esqueleto del caballo, por Juan Tellez Vigen. — Aves de corral, por Manuel Soler Alarcon. — Influencia del personal de ingenieros agrónomos en el movimiento favorable á los adelantos agrícolas, por Eduardo Abela. — Amasado mecánico de la pasta para pan, por Francisco Balaguer. — Exposición vinícola. — Instalaciones. — Crónica extranjera, por Miguel Lopez Martinez. — Crónica nacional, por Diego Navarro Soler. — Los acrínos (langosta) y las plantas resinosas, por M. V. P. — Variedades.

El Eco de la zapatería. — Acabamos de recibir los números 33 y 34 de este apreciable periódico, que con gran aceptación se publica en Madrid.

Contienen dos artículos de D. Ramon Palacios, la explicacion del figurin, artículos de variedades y noticias de interés para la clase de que es órgano el colega.

El Eco de la zapatería cuesta 4 rs. trimestre y 6 seme-tre. Administración Concepcion Jerónima 7, principal, Madrid.

Continúa publicándose en Madrid, cada vez con mayor éxito, la notable ilustracion universal que con magníficos grabados y la coloracion de los primeros literatos de España y Portugal, dirigen los conocidos académicos Sres. Tubino y Rada. El último número de la Academia comprende lo siguiente:

Texto. — Semana histórica, por... — Estudios históricos: D. Pedro I de Castilla y Abdil-láb-Mohammad V de Granada (continuación), por R. Amador de los Rios. — Crónicas de la Exposición de París, por J. Emilio de Santos. — Crítica literaria: Sentir y soñar: Versos de D. Enrique de Saavedra, duque de Rivas, de la Real Academia española, por Manuel Cañete. — Crónica de provincias, por Juan B. Enseñat. — Los ciervos y la salida del sol. — L. Gambetta. — Castillo de Lanjaron. — San Sebastian. — La Concha. — Fiesta en Zaragoza. — Arte. — Literatura

Grabados. — L. Gambetta. — La Concha de San Sebastian. — Castillo de Lanjaron. — Bellas Artes: Los ciervos y la salida del sol, por M. Deiker. — La procesion de la virgen del Pilar en Zaragoza. — Distribucion de premios en la casa Lonja de Zaragoza, durante las fiestas del Pilar.

Pildoras y Unguento Holloway. — Hidropesía, Hinchazones de las Piernas. — Las hidropesías de todo género, sean flatulentas, sean acuosas, provienen, ó de hallarse obstruida la circulacion de la sangre por sus propios vasos ó por los vasos linfáticos, ó de la inflamacion de algunos de los órganos secretorios. Los remedios Holloway, cuya eficacia es imposible exagerar, obran directamente sobre la sangre, los absorbentes y la secreciones con una potencia á la que ningún caso de hidropesía, por inveterado que sea, puede resistir por largo tiempo. Ellos regularizan el flujo de la sangre por cada órgano y purifica completamente este fluido vital, expulsando todo aquello que sea morboso ó perjudicial y regenerando fundamentalmente todas las funciones. Sin embargo, á pesar de su potencia limitada para hacer bien, son absolutamente incapaces de causar el más mínimo daño. Las medicinas Holloway no contienen un solo grano de mercurio y de otra sustancia alguna nociva y obran inofensiva al par que eficazmente.

A LOS ANTEOJOS.

Regeneracion de la vista por el uso de los cristales de roca garantizados. — Establecimiento del Castellano Constante, Aduana 13, esquina á la del Granado.

Es el único establecimiento en su clase en Extremadura que tenga el surtido completo en óptica: anteojos para miopes, desde el número 2 al 20, gafas para vista operada de cataratas, ahumados para evitar la fuerza del Sol, graduados con color para vista cansada.

Los cristales de roca llevan mi firma que es la mejor garantía para el comprador desconfiado que prefiere comprar á los desconocidos; ademas hay un aparato para reconocerlos. Tenemos barómetros de varios precios y mecanismo, termómetros, brújulas, microscopios para semillas, minerales y botánica, lupas de aumento, anteojos de larga vista, gemelos y duquesas para teatro, metros, y medidas de 10 y 15 metros, niveles de aire, graduadores para vino, leche, legia, jarabe y otros líquidos.

Buen surtido en perfumeria extranjera y nacional, artículos de viaje y para escritorio, paraguas, anticas, sombrillas y bastones. Se compone toda clase de anteojos. Tenemos armaduras para gafas y quevedos en oro, plata, concha, búfalo y acero. Aduana, 13, Badajoz.

APARATOS ELECTRICOS.

Hdefonso Sierra (constructor).

Especialidad en electro-medicinales, campanillas eléctricas, para rayos para edificios, tubos acústicos para establecimientos y carruajes. Objetos para grabadores. =Lobo, 8 duplicado, Madrid. Catálogos gratis.

IMPORTANTE.

Gimnasio higiénico bajo la inspeccion de los facultativos de la capital. Calle Larga, núm. 6, Badajoz.

PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificandose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 4.

VENTA A PLAZOS,

DESDE 10 RELES SEMANALES

BADAJOS.--San Juan, 32.

Un año de crédito.

Sin aumento alguno en los precios.



Enseñanza gratis á domicilio.

10 por 100 al contado.

Pidanse catálogos ilustrados con listas de precios á LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Direccion general de España y Portugal

CALLE DE SERRANO, 43.—MADRID,

ó en las sucursales siguientes:

Calle de San Juan, 32.—Badajoz.

BARCELONA, P. del Angel Boria 1.
BILBAO, Arenal 18.
CADIZ, Columela 20.
CORDOBA, Ayuntamiento 14 y 16.
CORUNA, Real 18.
GERONA, Plaza de la Constitucion 10.
HUELVA, Concepcion 12.
LERIDA, San Antonio 9.
MADRID, Carretas 33.
MALAGA, Duque de la Victoria 1.
PALMA, Bolseria 18.
SEVILLA, O'Donnell 5.
SANTA CRUZ DE TENERIFE, Sol 39.
TARRAGONA, Bajada Misericordia 4.

VALENCIA, Mar 53 y 55.
VALLADOLID, Acera de San Francisco 26.
ZARAGOZA, Alfonso 1.º 41.

PORTUGAL

BEJA, Largo de Santa Maria.
FARO, Santo Antonio do Alto 34.
LISBOA, Praca de Loreto 6 y 7.
OPORTO, Formosa 335 y 337.
PORTO DELGADA, Valverde 61.
Agujas á 6 rs. docena.—Hilos de lino y algo don, torzales, piezas de recambio y accesorio, para toda clase de trabajos.

SOLUCION COIRRE

AL CLORHYDRO-FOSFATO DE CAL

El mas poderoso de los reconstituyentes.—Remedio heroico, empleado hace cinco años por los Médicos franceses y adoptado por todos los Médicos de Europa en todos los casos de Estenuacion de fuerzas, en los de Anemia, Clorosis, Tisis, Caguezia ó Cacoquimia, Escrófulas, Raquitismo, las Enfermedades de los huesos, las Dificultades de crecer, la Inapetencia, las Dispepsias ó Digestiones difíciles y las Enfermedades nerviosas. Nota.—Este medicamento se ha comprendido, en 1877, en el suplemento del Codex francés.

COIRRE, farmacéutico, en Paris, rue du Cherche-Midi, n.º 79.

Depósito en todas las farmacias de España.

CAFES Y TES DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacían falta en esta capital.

San cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 onzas, forrados de estaño para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra. Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de 30 clases, desde 20 rs. á 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20. Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan n.º 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés verdes que se emplean y del método especial y tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que asegura la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la veridabilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por resultado ver si no merecen estos productos la marcada preferencia que les concede hace un gran número de años.

CURACION

DE LAS ENFERMEADES DEL PECHO, POR LOS PETOS

VIVÍFICOS DE MODESTO ABEL.

GRAN DESCUBRIMIENTO POR LAS CIENCIAS MÉDICAS



Aplicacion al pecho de los petos VIVÍFICOS DE M. ABEL por los médicos más afamados de todas las capitales de España, Francia, Inglaterra y Alemania, para la curacion de los catarrhos crónicos, bien laríngeos ó de los bronquios, bien pulmonares, la opresion y dolor del pecho, las disneas y dificultades de la respiracion, las toses gástricas, las toses convulsivas, la tisis pulmonar y la calentura tísica.

Una continuacion de seis dias puesto sin que nada moleste ni altere la piel por delicada que sea.

Se encuentran en tres tamaños, uno para personas mayores, otro para personas mayores, otro para niños de pecho; los primeros á 26 reales, los segundos á 16 y los terceros á 12 en toda España.

Depósito único en Badajoz, Botica y Droguería, San Juan, 37.

FARMACIA, DROGUERIA Y LABORATORIO QUÍMICO DEL LDO. DON RICARDO CAMACHO Y ALGABA.

PLAZA DE SAN JUAN.—BADAJOS.

Este establecimiento que cuenta bajo nuestra direccion cinco años y hace más de cincuenta que se fundó, en cuyas épocas ha procurado satisfacer en todo al público que se ha dignado honrarle, tiene el gusto de ofrecer hoy un completo surtido de productos quimico-farmacéuticos, drogas para las artes é industria, limitándonos solamente á anunciar los que más us tienen en la presente estacion.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO, oscuro claro y ferruginoso de Gerard: conviene en las enfermedades que determina la caguezia, escrófulosa, tumores, frios en la clorosis, anemia, la leucorrea (flores blancas) en la raquitis.

ROB-GBAVES, antiherpético, antisifilítico regenerador y depurativo de la sangre, preparado segun la formula del célebre profesor del hospital de Dublin

ROB-BOIBEAU LAFFECTEUR: recomendado en los mismos casos que el anterior y muy recoocido de todos.

ESENCIA DE ZARZA-PARRILLA de Bristol, botella grande.

ID. ID. DE HONDURAS y preparada en esta casa. Refresco económico usado con feliz éxito contra las enfermedades cutáneas, cuando naturaleza sifilítica, herpética ó escrófulosa y en todas aquellas dependientes de una considerable acritud de los humores ó de la sangre.

JARABE de rábano yodado y verdadero Yo-

dio-Glicerino-ferruginoso, como sustitutivo al aceite de Bacalao, pues que carecen del olor sabor que repugna á los niños.

JARABE de digital Labelonye.

PANCREATINA de Lefresne.

Cuenta este establecimiento con gran surtido de cuantas especialidades medicas nacionales ó extranjeras hayan reconocido la práctica son una verdad, garantizando siempre su legitimidad, así como aparatos-bragueros, suspensorios, jeringas de todas clases, cuenta-gotas irrigadores, elisobombas y todo aquello que pueda desearse en los ramos que se ocupan. En perfumeria ingles, jabones de todas clases, agua de colonia, cosméticos, verdadera leche cutánea ó agua de Barcelona, siendo esta casa el único depósito: líquido para teñir las canas el cual no mancha nunca la piel, sin contener ninguna sustancia mineral, etc., etc.—Extractos, cosméticos, pomadas, aceites, agua de colonia, agua florida, etc., y todo cuanto á este ramo pertenece.



GRAN ALMACEN DE CAMAS DE HIERRO MUEBLES Y ESPEJOS. Santa Catalina, 7. Badajoz

INTERESANTE.

En el establecimiento de la señora viuda de Brazos (Granado, n.º 15) se arriendan muebles de todas clases á precios muy arreglados.

En dicho establecimiento acaba de recibirse un abundante surtido; habiéndose hecho además una notable rebajaca los precios de arriendo.

LA HORTELANA.

Polvos febrífugo--infalibles de F. Fernandez sucesor de los confccionadores sus tíos don Hermenegildo Lopez y doña Dolores Garcia.

Curan radicalmente las tercianas, cuartanas y colidianas.

Depósito central: Sevilla, Maese Rodrigo n.º 38, frente Seminario. Badajoz, botica y droguería universal del Sr. Estevez Verdejo San Juan 37.